

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XV.—Número 5.701

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Viernes 24 de Septiembre de 1909

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

LO DE MARRUECOS

Más detalles del combate del lunes

OTRAS NOTICIAS

Un trance comprometido.—Fuga del enemigo.—Bajas españolas.—Hechos heroicos

Concéntrate nuevos detalles del combate sostenido en la tercera loma del barranco de las Adelfas.

Tan rudo, tan incansable, tan espantoso era el fuego de kabileños y españoles que a los soldados de Tarifa iban a agotarse las municiones.

El teniente coronel Moreira, jefe del batallón, acudió a paso ligero al sitio más comprometido, al frente de la compañía menos foguista.

En auxilio de los infantes que se veían en tan tremendo trance, acudió rápidamente el batallón de Chiclana. Avanzó sin disparar, cargando con inocible brío a la bayoneta contra los moros, que formando un triángulo trataban de envolver la izquierda de los de Tarifa.

Simultáneamente se dió orden de que entrara en juego la caballería.

La lucha fue encarnadísima. El enemigo trataba de resistir la irresistible acción de caballería y se defendía ferocemente.

Los cazadores de a caballo cargaron hasta tres veces sobre los moros con bizzarria tal que sólo la barbarie y el tesón rifeños pudieron intentar resistir.

Las líneas de los moros eran ¡arrolladas.

Se repetían en todas partes las luchas cuerpo a cuerpo y los kabileños caían a tierra destrozados a sablazos.

La mayoría de las fuerzas enemigas, entre las cuales se calcula que habría hasta unos 150 jinetes, acudió a defender el terreno por donde victoriosamente iban los caballeros españoles dirigiendo la muerte. Ni las armas de fuego que vomitaban plomo sobre el escuadrón ni las armas blancas que blandían los moros cuando hasta ellos se acercaban los jinetes, pudieron detener el tremendo ímpetu de éstos.

Todos los oficiales iban al frente de las tropas, en la primera línea, adelantando el pecho. Uno de ellos perdió su caballo, y revolver en mano siguió avanzando a pie al frente de su escuadrón. Otro cayó en defensa de un soldado herido cuando un moro intentaba rematarlo con su guma, y de un tremendo tajo cortó el brazo del moro con su sable. La guma ha sido traída hoy a Melilla como presa gloriosa del combate.

Las bajas que las cargas del escuadrón de Alfonso XII causaron al enemigo fueron más de ciento.

Al resultado del brillante ataque cooperaron eficazmente los cazadores de a pie. El teniente coronel Moreira dirigió bravamente el fuego de su batallón. Cuando ordenaba a sus soldados echar el cuerpo a tierra para mejor disparar, una bala enemiga fué a herirle gravemente en el cuello. Se confía en que no ha de morir el heroico jefe, que entre los sufrimientos de su dolorosísima lesión se muestra animoso y satisfecho, como quien ha cumplido gallardamente su deber y tiene un corazón valiente y generoso.

Cuando algunos elementos de la harka trataron de agarrarse a los kabileños que intentaban repetir las cargas, la artillería Schneider de la columna Real disparó contra ellos, causándoles bajas é inmovilizándolos.

Los obuses de quince centímetros del fuerte de Camelos disparaban al mismo tiempo contra el enemigo.

Todas las tropas rivalizaron en entusiasmo y heroísmo, y el escuadrón de Alfonso XII no obtuvo impunemente el triunfo. La victoria fué brillantísima pero costó sensibles bajas. Sobre el campo quedaron entre muertos y heridos 183 jinetes españoles.

Entusiasmo de nuestros jinetes.—Periodistas en peligro.—La bravura de los moros

Melilla 21.—La noche ha transcurrido en completa calma en las nuevas posiciones.

De vez en cuando oíanse disparos sueltos con que los moros pretendían alarmar ó, lo que es más seguro, enterarse de cómo ejercíamos la vigilancia. Los fusiles de las escuchas y centinelas avanzados les daban en el acto la contestación deseada.

Las fuerzas durmieron desde bien temprano, descansando de la ruda jornada del día.

Poco a poco, como en estos casos ocurre, van conociéndose diversos detalles del combate.

Los soldados de Caballería, orgullosos del brillante papel que ayer desempeñaron, exhiben las manchas de sangre mora que tifican sus ropas como un timbre de gloria.

Algunos muestran sus sabios oxidados por la sangre desde la punta hasta el pomo, y con esa familiaridad, que no excluye el respeto, propia de la vida de campaña, dirígense bromando á sus jefes, no menos orgullosos que ellos.

—Mi capitán—dijo un soldado al de su escuadrón,—tienes usted que hacer que me den una vaina mayor para el sable para que quepa con toda la sangre.

—Esto—decía otro soldado esgrimiendo una arma ensangrentada—no la limpio. Cuando me licencie se lo voy á llevar á mi novia para que vea de lo que soy capaz.

Los oficiales de Caballería dieron ejemplo de bravura. A algunos los mataron los caballos; ellos siguieron á pie al lado del escuadrón, cargando con él.

También los periodistas se vieron en

peligro varias veces. Dos periodistas ingleses perdieron sus monturas.

El valor y el ardimiento de los soldados de Infantería fué tal, que recibida la orden de replegarse y verificado el repliegue volvieron de nuevo á cargar contra el enemigo, que equivocando el movimiento se había envalentado y acortando la distancia que les separaba de nuestros bravos infantes.

El efecto que en los moros ha producido este combate ha sido, sin duda, grande, y eso que la Artillería, por los inconvenientes del terreno, no ha podido funcionar á todo juego.

El número de bajas del enemigo, según todas las señales y versiones, ha sido grande. En algunas casas moras se han izado banderas blancas. Esto puede indicar el estado de ánimo de los enemigos después de la derrota.

Los moros se batieron con desesperada bravura, á la que superó la de nuestras tropas.

Nuestras bajas en Melilla

El Diario del Ministerio de la Guerra publica una relación de los individuos y clases de tropa pertenecientes al ejército de operaciones de Melilla, que han muerto ó desaparecido desde el 9 de julio último hasta el 13 de agosto según comunicación del comandante en jefe remitida con fecha 13 del actual.

Según dicha relación nuestro ejército ha tenido las siguientes bajas:

Cazadores de Llerena: 6 soldados muertos y un sargento, dos cabos y 41 soldados desaparecidos.

Cazadores de Las Navas: 2 cabos y 9 soldados muertos y un sargento, un cabo y 30 soldados desaparecidos.

Regimiento de Melilla: 3 sargentos, un cabo y 23 soldados muertos.

Cazadores de Arapiles: un cabo y 4 soldados muertos y 20 desaparecidos.

Cazadores de Mérida: 22 soldados muertos.

Regimiento de Africa: un sargento y 16 soldados muertos.

Cazadores de Barbastro: un sargento, un cabo y 11 soldados muertos y uno desaparecido.

Cazadores de Madrid: un sargento y 10 soldados muertos.

Brigada disciplinaria: 10 soldados muertos.

Cazadores de Alfonso XII: un cabo y 7 soldados muertos.

Cazadores de Alba de Tormes: 2 cabos y 5 soldados muertos.

Cazadores de Barcelona: un cabo y 5 soldados muertos.

Comandancia de artillería de Melilla: 2 soldados muertos.

Comandancia de ingenieros de Melilla: un soldado muerto.

Cazadores de Estella: un cabo muerto.

Primer regimiento de artillería de montaña: un sargento muerto.

Cuarto regimiento mixto de ingenieros: 2 soldados muertos.

Ambulancia de montaña de Sanidad: un soldado muerto.

Cazadores de Talavera: un soldado muerto.

Regimiento de caballería de Alfonso XII: un soldado muerto.

El total de muertos y desaparecidos asciende á 226.

El Ramadán

Leemos en un colega.

Ayer comenzó para los musulmanes el mes santo del Ramadán. El pasado año fué el 27 de Septiembre, y por cierto que los comerciantes marroquíes de nuestra plaza sufrieron gran contrariedad por no haber visto la luna como esperaban la noche del 26, efecto de hallarse el cielo cubierto de nubes. El retraso que sufren todos los años los meses del calendario musulmán obedece á que sólo tiene 354 ó 355 días su año, pues cuentan por lunas.

Durante los treinta días del Ramadán, desde que pueda distinguirse un hilo blanco de un negro, hasta que no puedan ser distinguidos, observarán los creyentes la ley coránica que les prohíbe comer, beber, tener contacto con las mujeres, encender ó apagar lumbre y dejarse llevar de malos pensamientos.

El ayuno es un deber impuesto por Dios, y el texto coránico lo define como una de las bases del Islam, lo mismo que la fé, la plegaria y el pago de los impuestos.

Durante la noche, el ayuno está en suspenso y también durante el día están exentos el viajero, el enfermo y la mujer en cinta; pero deben cumplirlo cuando cesen las circunstancias que motivaron la excepción.

Para los adultos, es el ayuno la primera muestra de virilidad, y del mismo modo que se prohíbe á la mujer el casamiento hasta la pubertad, le está vedado al hombre hasta después del primer ayuno.

Es mes perdido en Marruecos y la astuta diplomacia marroquí sabe sacar de él partido, invocando que los deberes religiosos absorben toda la atención de los funcionarios cherifianos.

Las abstenciones diurnas, tienen justa compensación durante la noche, después de pronunciar estas palabras sacramentales:

«Dios mío! He ayunado para obedeceros; ahora rompo el ayuno comiendo de vuestros bienes. ¡Perdonadme mis faltas pasadas y futuras!»

El versículo 181, capítulo 2.º del Corán, dice:

«La luna del Ramadán, durante la cual descendió el Corán de lo alto para servir de dirección á los hombres, de explicación clara de los preceptos y de distinción entre el bien y el mal, es el tiempo en que hay que ayunar. Todo el que vea esta luna, debe disponerse en el acto á ayunar. El que esté enfermo, de viaje, ayunará después un número igual de días. Dios quiere vuestro bienestar y no quiere vuestra molestia. Quiere únicamente que cumpláis el número exigido y que le glorifiquéis, porque, os dirige por la senda derecha; quiere seais agradecidos».

Durante el mes, no debe haber lucha entre los marroquíes, pero no hay precepto categórico que lo impida y frente á nuestra plaza se han desarrollado en época análoga, sangrientos combates. Los fanáticos avivan en este período sus odios contra los infieles.

Buen contraste ofrece el pasado Ramadán con el actual. Entonces, el fuerte de San Lorenzo hacia un disparo al *Jedher*—momento que precede á la aurora—y un segundo al *Moghrab*—al ocultar el sol tras las lomas de Frajana, para indicar cada día á nuestros vecinos el principio y el término del ayuno. Ahora tronarán los cañones á cualquier hora. Si con aquellos disparos tratáramos de probarles el respeto que nos inspiran sus creencias, ahora tronarán para hacerles sentir el peso de nuestro poder.

Hacia el destierro

Nueve individuos más conocidos por sus ideas anarquistas, han sido desterrados por el Gobernador.

Además fueron conducidos á la frontera ocho extranjeros sospechosos.

Hasta la fecha ascienden á 180 los desterrados.

Gratificación

A la policía se ha concedido la gratificación correspondiente á tres días de haber por los trabajos realizados en Barcelona durante los pasados meses. Por haberse extraviado el libramiento que al Gobernador envió el señor Lacierva, dicha cantidad no se ha hecho efectiva.

Nombramiento

Por haberse procesado al teniente de Seguridad Sr. Ppfiarribas procesamiento relacionado con los pasados sucesos, ha sido nombrado el que lo era de la guardia civil, Sr. Cañizares Norcillo.

Desde hace tres días se exige á todo el que piense emigrar de este puerto, un certificado del juez decano en el que conste que no se halla el emigrante procesado por ningún juzgado de Barcelona.

Para dar una idea del número de personas que emigran, basta con decir que en el breve espacio de veinte días se han expedido más de 300 de estos certificados.

Sumariados

Han sido procesados por la autoridad militar los siete presidentes de las otras tantas sociedades de resistencia de Olot, procesamientos relacionados con los sucesos que en julio se realizaron en dicha población.

Armas

En un puesto cerrado del mercado de Gracia, la policía efectuó ayer, de madrugada, un registro que dió por resultado el hallazgo de cuatro cañones de tercerola Remington y dos culatas.

Se detuvo al arrendatario de dicho puesto.

Consejo de guerra

Presidido por el Teniente coronel de infantería don Ricardo López Oryburn, actuando de fiscal el Comandante de Vergara don Manuel Larráz Alcalá, se ha constituido esta mañana en el cuartel de Jaime I, el consejo de guerra ordinario para ver y fallar la causa contra el paisano José Plá Borrás, acusado del delito de rebelión.

Ha defendido al procesado el capitán de infantería don Isaac Villar.

El fiscal ha pedido para el procesado la pena de cadena perpetua, abogando el defensor por la absolución.

Parece que si no la absolución, se rebajará la pena por haber sido favorables al procesado las declaraciones de los testigos y declarando el mecánico, que el revólver encontrado al Plá, no había sido disparado.

Otras noticias

Un soldado que se hallaba de servicio en el cuartel de la calle de A malia, disparó su fusil contra un preso que estaba asomado á una reja, sin herirle.

La detonación causó gran pánico, que cesó al ser conocido el origen.

El Alcalde Sr. Coll y Pujol, se propone marchar á Madrid uno de estos días, en vista de que algunos de los asuntos que hay que ventilar en la Corte relativos al Ayuntamiento de esta ciudad, ofrecen urgencia.

Entre las varias gestiones que ha de realizar el Sr. Coll y Pujol, figuran en primer lugar, el asunto de la legalización de los pozos de Moncada y el proyecto de construcción de un edificio monumental destinado á Administración de Correos y Telégrafos.

Le acompaña el secretario Sr. Gómez del Castillo.

Una familia católica ha entregado en Secretaría de Cámara de este Obispado, la cantidad de 2.500 pesetas para la reparación de las iglesias incendiadas.

Lo mismo que en Sabadell, en Tarrasa se agita la idea de levantar un cuartel habiéndose hecho al efecto algunas gestiones.

En la Ronda de San Antonio número tres, pastelería, se desarrolló ayer tarde un trágico suceso del que resultó víctima el dueño del establecimiento Graciano Calvet á quien un hijo suyo le infirió, á traición y por la espalda, dos cuchilladas.

El herido está grave. El desalmado hijo huyó, siendo, luego, detenido.

El criminal cuenta 17 años.

En Vendrell un perro rabioso ha causado grande alarma mordiendo á varias personas y distintos perros.

Huyendo de aquella población llegó el perro á Calafell y allí mordió á cuatro personas y á algunos caballos.

Matóle un corneta de carabineros, de tres balazos.

En el expreso de anoche marcharon á Madrid los diputados republicanos don Eusebio Corominas, don Jaime Carner, don José M.º Vallés y Ribot y don José Zulueta, en representación de sus compañeros de la izquierda solidaria, con objeto de conferenciar con el señor Azcárate respecto á la próxima campaña parlamentaria y hacer algunas gestiones cerca del Gobierno sobre la actual situación de Cataluña.

Juez de Palma

Ha sido nombrado juez del distrito de la Catedral de Palma, don Francisco Solá.

Militares

Se ha incorporado al Regimiento Infantería de Mallorca el segundo teniente don Alfredo Blasco.

Marcha á Palma el primer teniente de carabineros, don Francisco Vazquez.

Ha fallecido, en Toledo, el general de brigada don Alberto Antón Vivas, que por espacio de mucho tiempo estuvo de coronel en el Regimiento regional número 2.

TORRES NIN.

«Qué quieren que no diga de la política desplegada por los diputados de la izquierda catalana, que no sea cargar la nota pesimista de mis primeras declaraciones? Nos ha faltado dirección, energía, competencia con la altísima misión que nos confiaron nuestros representados. Nos hemos movido en el mundo de pequeñeces, sin cohesión, sin disciplina, creyéndonos todos y cada uno con aptitudes que en la práctica no hemos sabido demostrar.»

Desde este punto de vista la misma derecha nos ha dado lecciones que, no obstante, de nada nos han servido. Sus hombres más reputados no han revelado nuestra dosis de amor propio. Nosotros, demócratas, nos hemos sentido frecuentemente un rey en el cuerpo. Entre ellos no se ha hilado tan delgado con respecto al lugar que ocupaban en las filas según las circunstancias.

Esto nos ha debilitado, ha contribuido poderosamente á nuestro fracaso. Hoy, en estos días en que la Cataluña democrata ha vuelto sus ojos hacia nosotros, hemos acabado de demostrar la falta de razón de nuestra existencia, y la disparidad en nuestra capacidad y las obligaciones que nos impone nuestra significación.

Me he llamado cuando no era posible, ni patriótico, ni hermano del silencio. Es decir, no hemos llamado a los, pero los que como yo hemos creído que en los momentos de peligro es cuando se ha de demostrar la sinceridad con que en tiempos normales se predicaban las ideas, hemos tenido encima no el aplauso que se merecía la honradez y la valentía con que arrojáramos responsabilidades y compromisos peligrosos, sino la amenaza de una excomuniación.

Me siento orgulloso y satisfecho de haber motivado la campaña actual con mi actitud en frente de la pasividad de mis compañeros de diputación. Hemos de ir al despertamiento completo de las comarcas para que el triunfo de nuestros ideales no dependa de Barcelona. Allí ha muerto, ha sufrido sensibles derrotas la Solidaridad, mientras ha continuado viviendo en Lérida, en Gerona y en Tarragona. ¿Qué títulos puede mostrar hoy la capital de Cataluña para seguir imponiendo su criterio y dar patentes de ortodoxia á los distritos que no han permitido que fuese abatida la voluntad del sentimiento nacionalista, ni puesta sin protesta la democracia á los pies de la más desenfadada reacción?»

El problema de la cultura

El ex-ministro Sr. Villanueva dice en *El Imparcial*, que los Catalanistas que censuraron á Sanllehy al suspender la base 5.ª del presupuesto de cultura, ahora aplauden la clausura de escuelas y la suspensión de periódicos.

Las clases conservadoras de Barcelona, han tomado miedo á la libertad. Teniendo miedo á la libertad, están imposibilitadas para pedir la autonomía.

El remedio contra las escuelas que enseñaron ciertas barbaridades, estriba en estas otras que iban á crearse.

No cree que las enseñanzas en la Escuela Moderna, tuvieran eficacia para perturbar Barcelona.

La política pedagógica del partido liberal, no es declarar de texto las obras de Ferrer, ni las enseñanzas catalanistas.

Si hubiera en Barcelona las 400 escuelas que fija la ley Moyano sin la hostilidad que *ahi rodea* á lo patrocinado por el Estado Español, el espíritu público estaría fortalecido y no habría prevalecido la enseñanza anarquista.

Gelegio Castellano

ALMUDAINA—16

Fundado en 1885—Verdadera educación—Enseñanza sólida—Excelentes locales, con jardín. Gimnasia sin aumento de honorarios—Primera enseñanza—Bachillerato—Estudios comerciales—Correos—Idiomas.—Se admiten internos, medio-pensionistas y permanentes—Abierto todo el año.

Director: Jerónimo Castaño Lluil

CRUELADES DEL SULTÁN

Como murió el Roghi

El periódico «L'Eclair» publica sensacionales detalles sobre la muerte del Roghi.

Ciertos ó no, encuentran crédito entre mucha gente, que todo lo juzgan posible de la barbarie marroquí.

Según esta información, el desdichado Bu-Hamara fué víctima de la más refinada crueldad.

La perversidad de Muley Hafid no se satisfacía con la muerte de su odiado y peligroso rival, ni con los atormentadores y bárbaros medios que de ordinario emplea la justicia moruna para matar y atormentar, necesitaba una cosa extraordinaria que, á la par, recrease sus feroces ojos y sus sentimientos crueles, y la encontró.

Merced al «genio» de uno de los serviles consejeros, Hafid pudo ofrecer á sus mujeres y á su Corte una singular fiesta de ferocidad.

En uno de los patios del palacio imperial construyese una gran jaula. Los más feroces leones de la colección del Sultán fueron encerrados en ella.

Hafid con su Corte y las mujeres de su harén, acomodáronse alrededor de la jaula. Los leones, hostigados por el hambre de dos días, rugieron desesperados al olor de la carne humana y se arrojaron frenéticos contra los hierros al ver á las otras fieras que ocupaban el patio.

Pronto se calmaron. A una señal del Sultán trajeron unos soldados al Roghi y lo lanzaron á los leones.

El infeliz fué destrozado á poco.

Las fieras del patio presenciaron regocijadas cómo las de la jaula se disputaban los miembros palpitantes del enemigo de Hafid.

Ya estaba el Roghi muerto de muerte cruel; pero no era bastante. El odio de Hafid necesitaba *borrarle* del todo; que no quedase de él ni la menor reliquia.

Antes de que los leones tuviesen tiempo de acabar de devorarlo fueron muertos, y extraídos los restos del infeliz pretendiente colocáronlos sobre una pira al efecto preparada en el mismo patio, y prendieron fuego.

Hafid permaneció en el patio hasta que se consumió la última pavesa.

Y luego hizo que á su presencia se aventasen las cenizas.

—Así castiga el Sultán á los que se atreven contra él—dijo al entrar en Palacio.

Tánger 21.

En cartas llegadas de Fez se desmiente todo lo relativo á la muerte del Roghi, afirmándose, en cambio, que ha sido sacado de la jaula é instalado en una de las habitaciones del Palacio, convenientemente vigilado y dedicándole los más solícitos cuidados, pues se quiere lograr que declare finalmente quien le ayuda en sus campañas y sobre todo que diga dónde tiene sus caudales, pues se le supone inmensamente rico.

Hay otras cartas, no obstante, que continúan afirmando que el Roghi ya no existe, pero esto es dudoso, pues ha transcurrido ya tiempo suficiente para que de un modo oficial se hubiese dado la noticia de su muerte, y no ha habido nada de esto.

Crueles Ingleses

Han causado extraordinaria sensación las revelaciones hechas por el periódico *The Truth (La Verdad)* sobre los escándalos lousos abusos cometidos por una compañía inglesa que explota la producción del caucho en unos territorios situados entre las fronteras de Perú, Colombia y Ecuador.

Los hechos de que se trata han sido primeramente denunciados por la prensa peruana, y ahora publicados por *The Truth*, periódico que ha denunciado ya en varias ocasiones grandes inmoralidades.

Dícese que la aludida compañía mantiene en sus dominios la más espantosa esclavitud, maltratando y torturando y aún mutilando á los infelices indígenas que trabajan para enriquecerla, citándose casos de una crueldad verdaderamente inaudita, superior á la crueldad de que los mismos ingleses han acusado á los belgas en el Congo.

Parece que se tratará de ese escandaloso asunto en el Parlamento, pidiendo al gobierno que exija á los culpables las debidas responsabilidades; la compañía que emplea en sus dominios tan reprochables procedimientos tiene oficinas en Londres y algunos de sus directores son comerciantes muy conocidos y hasta ahora tenidos por gente honrada.

Los persas

De San Petersburgo nos han dicho que la situación en Teherán y en todo el Norte de Persia es ya muy satisfactoria, habiendo logrado finalmente el ministro de la Guerra concentrar en sus manos la administración superior del país; por la primera vez en Persia, el gobierno ha dado públicamente cuenta de las medidas que ha tomado para el restablecimiento del orden en la nación.

Los polígrafos de la aviación

Paris.—En el aerodromo de Bolonia, ha ocurrido una horrible desgracia; el capitán Ferber se hallaba haciendo experimentos con un aeroplano de su invención, cuando al hallarse el aparato á muy poca altura sobre el suelo, una de sus ruedas delanteras fué á chocar contra el margen de un arroyo que cruza el campo de experimentación y, desequilibrándose el aparato, se vino bruscamente al suelo, cayendo con tan mala fortuna el capitán Ferber, que vino á quedar debajito del motor, cuyo peso le aplastó materialmente, con lo que el infortunado oficial, que tenía apenas cuarenta y siete años de edad, ha muerto casi en el acto.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)

Viernes 23

Fallecimiento

Ha fallecido en Francia uno de los hermanos de la Doctrina Cristiana que fueron martirizados por las turbas de Palamós, que les pasaron por las calles de aquella población, deliberando sobre qué clase de muerte se les había de dar.

Además de ser despojados de las investiduras religiosas, uno de ellos, el más anciano, recibió un fuerte golpe en la cabeza que le produjo extensa herida de la que manaba abundante sangre.

Gracias á la llegada de unos guardias, los dos religiosos pudieron escapar de las iras del populacho.

Se dirigió á Francia y allí ha fallecido últimamente el martirizado anciano (E. P. D.).

Detenciones

Continúan las detenciones. Estas abundan en los pueblos de la región. Ayer fué un joven de 17 años que se titulaba representante de la Junta revolucionaria de Martorell.

Ha sido puesto en libertad provisional el concejal lerrouxista señor Santamaría y se ha levantado la incomunicación al abogado señor Guerra del Río, redactor de *La Rebelión* y fogoso orador revolucionario.

La autoridad militar cita al regente que fué de la imprenta de *El Progreso* y conocido anarquista Ignacio Claria. Y el juzgado de Igualada cita también á unos cien individuos desconocidos que causaron daños en la línea férrea del término de Vallbona.

El verdugo

En el piso principal del Palacio de Jus-

Información

Academia de Bellas Artes

Por disposición del Excmo. Sr. Presidente de la Academia de Bellas Artes se anuncia que desde el día 2 del próximo mes de octubre dará principio en la Academia de Bellas Artes la clase de dibujo para señoras a cargo de la misma como enseñanza libre de las doce y media a las 14 horas, en el local que ocupa en el edificio de la antigua Universidad de Mallorca (calle de S. Roque número 8) escalera y piso principal, salón de la Academia.

La matrícula es completamente gratuita sin previa presentación de ninguna clase de documentos, y se inscribirán a ella así como vayan asistiendo a clase; lo que se participa para conocimiento de las alumnas de cursos anteriores, como a las que nuevamente quieran asistir.

Todas las alumnas matriculadas quedan sujetas al Reglamento vigente para dicha clase.

Al final del curso las que desean ser examinadas presentarán los dibujos, los cuales serán debidamente calificados por los señores Profesores y recompensados sus trabajos con medalla de plata, cobre, Diploma de premio ó Mención honorífica.

Vapor directo con Valencia

El Presidente de la Asociación de la Prensa ha recibido también del senador general Weyler la siguiente carta:

Señor don Felipe Guasp.
Mi estimado amigo: Recibí la comunicación que me dirige invitándome a que apoye los deseos que ha expuesto esa Asociación de que se establezca un vapor correo semanal entre Valencia y Palma respetando, por supuesto la línea de Palma, Ibiza y Valencia, y tengo el gusto de manifestarle que con esta fecha recomiendo con todo interés sus aspiraciones, que considero justas, y con oportunidad le daré cuenta del resultado.

Como siempre, se reitera de V. afmo. amigo.—q. b. s. m.—Valeriano Weyler.—6 septiembre, 1909.

Los sucesos de Barcelona

He aquí la carta que ha recibido el presidente de la Asociación de la Prensa señor Guasp, del jefe del Gobierno:

Corcoete, 5 Septiembre, 1909.
Señor Presidente de la «Asociación de la Prensa de Baleares».

Muy distinguido señor mío: Oportunamente tuve el gusto de recibir la protesta que la Asociación que preside se sirvió remitirme por conducto del Gobernador de la provincia, contra los muy tristes y vituperables sucesos de Barcelona. —Estimo mucho la moción de Vdes. reveladora del alto espíritu que les anima para juzgar a los autores y promovedores de tan bochornosas jornadas. —El Gobierno cumpliendo sus deberes e interpretando el común sentir de la opinión, sana, declarada en innumerables manifestaciones parecidas a las de Vdes., cumplir hasta el fin su misión de hacer justicia y esperar que, cuantos se hallen desligados de aquellos crímenes cooperen dentro de su respectiva esfera, a facilitar la acción del poder público en la defensa de los vitales intereses que le están encomendados.

De V. atento afmo. s. s. q. s. m. b.—A. Maura.

La ley de Caza

Conforme a lo dispuesto en la ley de Caza, desde el 15 de Octubre próximo puede cazarse en toda España, en islas adyacentes, con galgos ó podencos, en toda clase de terrenos, sujetándose a las prescripciones generales de la ley. Pero queda, no obstante, prohibida dicha forma de caza en las tierras labrantías desde la siembra hasta la recolección, y en los viñedos desde el brote hasta pasada la vendimia.

Desde 1.º de próximo Octubre hasta fin de Noviembre siguiente, según la misma ley, los dueños ó arrendatarios de palomares están obligados, bajo las penas que la misma y su reglamento señalan, a tenerlos cerrados, para evitar los daños que las palomas podrían causar en las sementeras.

Juntas provinciales

Para el próximo domingo está convocada la Junta provincial de Beneficencia.

El lunes debe reunirse la de Sanidad con objeto de ocuparse de la difteria desarrollada en esta capital y de otros asuntos.

Por último el martes celebrará la Junta de Beneficencia.

Asociación de la Prensa

Ayer por la noche, se reunió la Junta Directiva de la «Asociación de la Prensa de Baleares», bajo la presidencia de don Felipe Guasp.

Después de aprobarse el acta de la sesión anterior, se dió cuenta del estado de fondos de la sociedad.

Dióse cuenta de una carta del M. I. señor D. Miguel Costa, socio honorario de la Asociación, agradeciendo el que ésta hiciera constar en acta la satisfacción con que había visto su nombramiento de canónigo pontificio.

También dióse cuenta de dos cartas, una del Presidente del Consejo de Ministros, agradeciendo la protesta de la Asociación contra los sucesos de Barcelona, y la otra del general Weyler ofreciendo su apoyo para conseguir el vapor directo con Valencia.

Acordóse reanudar en el próximo mes de octubre la serie de conferencias iniciadas el año último por la Asociación.

Después de otros asuntos de régimen interior se levantó la sesión.

Fiesta pedagógica en Mercadal

Como estaba anunciado, el domingo último se reunieron en Mercadal la mayoría de los maestros de Menorca en el local de la escuela pública para asistir a la conferencia pedagógica que dió el Inspector de 1.ª enseñanza don Andrés Morey.

La conferencia versó sobre el tema: «Régimen de Verbo con el complemento».

El reputado pedagogo señor Benjamín usó de la palabra, iniciando procedimientos escolares para la enseñanza del idioma.

Terminada la conferencia se reunieron los asistentes en fraternal comida.

A los postres el maestro don Joaquín Panadés explicó a sus compañeros la consistencia de las «Conversas pedagógicas» gustando tanto las manifestaciones del maestro de Alayor que se acordó implantarlas en tiempo y local oportunos en Mahón.

La fiesta terminó con una agradable excursión a Fornells.

Deslinde de términos municipales

Al anochecer de ayer llegó a esta ciudad la comisión del Ayuntamiento que preside el Sr. Alcalde, según dijimos, para examinar los terrenos adyacentes, a fin de emitir dictamen sobre el deslinde de los términos municipales de Palma y Lluchmayor.

La comisión cumplió su cometido y los nuevos vocales de la misma, se mostraron conformes con la opinión de los restantes de que el límite de los términos debe ser el mencionado torrente.

Esto, no obstante no se tomó determinación sobre el particular.

También aprovechó la ocasión para examinar ciertos terrenos de Son Suñer en los cuales trata de plantarse arroz.

Para el próximo lunes a las once de la mañana el Alcalde ha convocado a dicha comisión para resolver sobre el mencionado deslinde, toda vez que el Gobernador se ha enbuido de entender en el mismo.

Exámenes de procuradores

Para formar parte del Tribunal de exámenes de aspirantes a procuradores que han de celebrarse en esta Audiencia territorial durante la segunda quincena de octubre próximo han sido designados los abogados del hoy Ilustre Colegio de esta ciudad don Manuel Cerdó y Pujol y don José Font Arbós.

Un solo aspirante ha solicitado tomar parte en dichos exámenes.

Funciones religiosas

En la iglesia de la Merced anoche empezaron solemnes funciones dedicadas a la Virgen su Titular.

A las diez y media se cantaron Maitines y laudes.

A las doce haciendo uso los Religiosos Mercedarios de un privilegio especial y en conmemoración del descenso de su Excelencia Madre a Barcelona, se ha cantado por el Orfeó Mallorquí la partitura «Benedicamus Domine» del maestro Perrosi.

A las siete y media de esta mañana se ha celebrado misa de comunión general, asistiendo gran número de fieles, la mayoría, han comulgado.

Los oficios divinos, comenzados a las diez y media han resultado lucidísimos.

Muchísima concurrencia llenaba aquel templo.

El canónigo D. Mateo Garau ha pronunciado elocuente sermón. El citado Orfeó ha cantado la partitura de Fr. X. Witt.

Instalación de un aparato

En las oficinas del Gobierno civil la semana próxima quedará instalado un aparato telegráfico sistema Morse, con objeto de comunicar directamente con el ministerio de la Gobernación.

Dicho aparato estará servido por un oficial de esta Central de Telégrafos.

Reforma de un Reglamento

Nuestra primera autoridad civil tiene el propósito de hacer que se introduzca una reforma en el Reglamento de nuestra Plaza de Toros. Al efecto, a principios de octubre, convocará a una reunión a los revisores taurinos de los diarios de la localidad y otros distintos aficionados para que nombre una ponencia que estudie y proponga la reforma que crea conveniente.

Visitas de inspección

El Sr. Gobernador civil suspendió hace algunos meses las visitas que efectuaba a los Ayuntamientos de la provincia cumpliendo órdenes del ministro de la Gobernación.

Según nos ha manifestado el Sr. de Irazabal, el mes de octubre próximo reanudaré las visitas.

Inclusiones y exclusiones en el Censo

La Junta Central del Censo por conducto de su Presidente ha resuelto que: «La formalización de consultas sobre aplicación de los preceptos legales no puede alterar ni cambiar los plazos para ello señalados».

Las Juntas provinciales han debido resolver, dentro del plazo legal, las reclamaciones sobre inclusión ó exclusión en el Censo.

Es indispensable, para demorar el procedimiento ulterior, que dichas Juntas, si no hubiesen acordado lo precedente desestimándolas ó exceptuándolas del modo prevenido en el Real decreto de 17 de mayo último, lo hagan inmediatamente para ganar el tiempo perdido de cuantas reclamaciones se formularan en el plazo legal, sin perjuicio de la responsabilidad que incurrieron los que á sus disposiciones no se hayan ajustado.

De todo esto dará cada Junta conocimiento a la Central para corregir las infracciones que á su competencia están atribuidas, evitando por su parte corregir por sí misma las que les competen».

Album de la guerra

Recuerdo imperecedero de la campaña militar que lleva a cabo nuestro ejército en el Rif, ha de ser, sin duda alguna, un Album de la guerra que recoja todos los sucesos acaecidos desde la agresión de los moros el 9 de Julio último a los puestos avanzados de Melilla.

Esta necesidad viene a llenarla la revista *Por esos mundos*, que en su número del mes actual empieza a publicar dicho album, en el que no figuran más que fotografías tomadas en el teatro de la guerra por periodistas tan prestigiosos como Campús y Alonso, cuyos nombres, tanto conocidos de nuestros lectores, nos revelan de todo encomio.

A los hermosos grabados de dichas fotografías que avaloran notablemente el número de la citada revista, únense las ilustraciones y el texto escogidísimo y

del más exquisito gusto que completan las 108 páginas que forman aquella interesante publicación, la cual contiene gran variedad de asuntos.

Dicho número se halla de venta en la librería Tous.

En «La Protectora»

Ayer se celebró en el teatro de la Sociedad «La Protectora» la anunciada velada a beneficio de las víctimas de la guerra.

Asistieron a dicha función el Sr. Capitán general del distrito y su distinguida señora.

La concurrencia llenó completamente el local, viéndose buen número de artilleros, á los cuales se había dado permiso para asistir.

A lo largo de la galería corrían adornos de los colores nacionales.

Aletrando con un escogido programa de películas, el imitador de artistas, *Fragoilo*, presentó algunos trabajos de su repertorio que fueron aplaudidos por el numeroso público.

Médicos y bachilleres

Se ha concedido el título de licenciado en Medicina y Cirugía á don Antonio Martí y Más, don Miguel Riera Soler, don Bernardo Obrador Nadal y don Juan Bonet Serra.

Dichos títulos se han recibido ya en la Secretaría de la Universidad de Barcelona.

Por el Rectorado de la referida Universidad han sido despachados los títulos de Bachiller siguientes:

Para don Antonio Cortés Valls, don Lorenzo Muntaner Ramonell, don Pablo Bordoy Salom, don Miguel Jaume Jaume, don Pedro F. Salvá Salvá y don Jaime Clar Vila, del Instituto de Baleares, y don José Juanca Callejas, y don Humberto Ferrer Hernández, del de Mahón.

Función benéfica en el Lírico

Hoy debía celebrarse en el Teatro Lírico la función organizada por la Empresa de este coliseo a beneficio de las familias de los naufragos del *Ballester*.

Dicha función, á fin de que salgan más ajustadas las obras, se ha aplazado hasta el martes próximo, día en que se celebrará definitivamente.

Formarán el programa de dicha función las zarzuelas *Gaspacho andaluz* y *Bohemios*; esta última cantada por una señorita de Palma que pisa las tablas por primera vez. Le acompañará encargándose del papel de *Roberto*, otro conocido aficionado.

Después de representada la primera de dichas zarzuelas se verificará un concierto en el cual tomarán parte las Bandas de música del Regimiento y la de la Misericordia y la orquesta del Lírico, terminando la función con la obra del maestro *Vives, Bohemios*.

El programa, como ven los lectores, no puede ser más escogido y las dos obras saldrán muy ajustadas según nos aseguran los que han asistido á los ensayos, quienes elogian en extremo las excelentes facultades de la señorita que se ha encargado del papel de *Cosette*.

En el coro de esta zarzuela tomarán parte buen número de hombres de los que forman el «Orfeó Mallorquí».

Podemos también asegurar que el teatro dicho día estará brillantísimo, pues anoche había encargado ya buen número de butacas, no quedando ningún palco disponible para la venta.

La iglesia de San Antonio

Según adelantamos, esta mañana en la notaría de D. Miguel Ignacio Font, se ha firmado la escritura de compra-venta de la antigua iglesia de San Antonio de Padua, cuyo actual propietario D. Francisco Bienes, ha vendido al Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, que la compra para derribarla y convertir su area en vía pública.

Firmó la escritura el referido Sr. Bienes y el Alcalde Sr. Sureda.

Por el inmueble, el Ayuntamiento ha satisfecho la cantidad de 41.000 pesetas.

Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la comisión de Fomento y Beneficencia, acordando dar de alta en el padrón de vecinos á una persona y conceder diferentes permisos para obras en el Cementerio.

Esta tarde la comisión de Ensanche y Murallas ha pasado al Hornabeque con el objeto de inspeccionar las obras de desmonte de dicho polvorín.

El tiempo

Signe banancible. El calor de nuevo se deja sentir con mayor intensidad que durante la segunda decena del mes actual.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma son las siguientes:

Barómetro, 770 milímetros.
Termómetro, á las nueve de la mañana, 24 grados centígrados.
Máxima al sol, 34 id.
Máxima á la sombra, 29 id.
Mínima á cubierto, 16 id.
Mínima á descubierta, 14 id.
Temperatura media ayer, 23 id.
Temperatura media correspondiente al mes, 24.

Diferencia en menos.
Dirección del viento, N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 4 kgs.
Kilómetros recorridos en 24 horas, 189.

Lluvia en 24 horas, 0 litro por metro cuadrado.
Evaporación en 24 horas, 4 litros por metro cuadrado.
Humedad á las 9. (tanto p 8 de saturación), 62.
Ascenso del barómetro en 24 horas, 3 milímetros.
Tensión del vapor 14.

El suceso de esta tarde

Esta tarde en el paseo del Borne se ha promovido un pequeño alboroto que ha reunido en aquellos lugares buen número de curiosos.

Pasaba por aquel paseo el médico militar D. José Martí cuando de repente se ha visto agredido por el individuo don Federico Fernández que sostiene relaciones con la cuñada de aquél.

El médico ha repellido la agresión y los dos contendientes han rodado al suelo agarrados produciéndose mutuamente algunos arañazos y contusiones.

Han intervenido varias personas y el inspector de policía Sr. Montero, y después de separarlos los ha conducido á la

inspección de vigilancia en donde han prestado declaración.

El Fernández, como decíamos ayer, fué detenido por amenazas de muerte y esta mañana había sido puesto en libertad.

A los reservistas

Los individuos que se encuentren en situación de primera y segunda reserva y Zona, pertenecientes al Regimiento Infantería de Palma número 61, deberán pasar la revista anual en los días laborales de los meses de octubre y noviembre de 10 de la mañana á una de la tarde.

La entrada en las oficinas es por el paseo de la Rambla.

Notas del Carnet

En la Secretaría de la Junta Provincial de Instrucción Pública, se han recibido los títulos de Licenciado en Medicina y Cirugía, expedidos á favor de don Bernardo Obrador Nadal y don Juan Bonet Serra.

Se halla ligeramente enfermo, nuestro distinguido amigo y colaborador el teniente coronel don José Nouvilas.

Le deseamos pronto restablecimiento.

En la iglesia de San Felipe Neri, hoy ha celebrado su primera misa el joven presbítero don Guillermo Miralles.

Ha sido promovido al empleo de Inspector médico 1.ª primera clase, don Alfredo Pérez Dalmau, quien sirvió algún tiempo en el Hospital militar de Palma.

De viaje
Esta mañana han llegado de Barcelona el Pbro. Sr. Mas y el empresario de las obras de construcción de la línea Palma-Sóller, don Luis Bovio.

También ha llegado esta mañana de Barcelona, el representante de la Casa Luis G. Torrent don Juan Fontrodona, acompañado de su sobrina la bella señorita Dolores Fontrodona, con objeto de visitar las bellezas de nuestra isla. Deseamos que su visita le sea grata.

El Secretario del Gobierno civil, don Francisco de la Portela, y su familia, ayer visitó las cuevas de Manacor saliendo maravillado de la hermosura de las mismas.

Ha llegado á Barcelona, procedente de Mahón, el capitán don Francisco Mesa.

En el vapor correo de Barcelona, ayer tarde salió para aquella capital, el distinguido periodista don Miguel S. Oliver.

En el mismo vapor salió también ayer tarde para Barcelona y París, con objeto de efectuar las compras de temporada, don Juan Matons, dueño de los almacenes *Ca'n Juanet*.

Ha salido de Mahón para Barcelona y Valencia, el teniente coronel de Artillería D. Carmelo Cervelló.

Esta tarde á las doce y media, han salido para Ibiza y Valencia, en el vapor «Baleares», don Mariano Lobet, don Juan Aymer, don Fausto Morell, don Fernando Montaner y su señora madre, don José Quint, don Mariano Zaforteza y señora, don Mariano Morell, don Juan y doña Juana Cerdá, don Guillermo Estades y otros.

En el «Baleares» han llegado de Barcelona esta mañana á las seis y media, entre otros pasajeros, don Francisco Vázquez y familia, don Ramón Sabater y familia, don Gabriel Moragues y familia, don Rafael Lozano, don Juan Roselló y familia, don Pedro Salá y señora, don Emilio Corbella, don Francisco Vilanova y señora, don Bartolomé Sitjar, don Juan Maimón, D. Martín Vila, don Luis G. Torrent é hijo, don Manuel Canero, don Mariano Ripoll y don Luis Fernández y otros.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA
Santos—Santa María de Cervellón, virgen, San Lope, obispo y la conmemoración de San Fermín.

Cuarenta Horas.—Empezarán en la Misión dedicadas al feliz tránsito de San Vicente de Paul.

A las seis y media exposición, á las diez misa mayor.

Por la tarde, á las seis y media, meditación, himno, trisagio, motete, estación y reserva.

Obras juveniles.—En San Felipe Neri, al anochecer se practicará la devoción de la Sagrada Infancia de Nuestro Señor Jesucristo, con exposición del Santísimo Sacramento.

En las Teresas, por la noche, un piadoso ejercicio en honor del Niño Jesús de Praga.

Noticias militares

El primer teniente de Artillería D. José Onrubia Anguiano ha sido destinado á la Comandancia de Menorca.

El comisario de guerra de primera clase don Valeriano Bosch Sánchez, ascendido, de director del parque de Mahón é interventor del Hospital Militar y de transportes y jefe del parque administrativo de campaña de Mahón, á situación de excedente en Baleares.

El de igual clase don Pio Ramos López que servía en Palma ha sido destinado á situación de excedente en la primera región.

El comisario de guerra de segunda clase don Andrés Mas Diez, de interventor del parque de suministros, del de Artillería y de la Comandancia de Ingenieros de Mahón, á director del parque de suministro é interventor del Hospital Militar y de transportes y jefe del parque administrativo de campaña de la expresada plaza.

Don Gonzalo Barceló Valor, de igual clase, de las oficinas de la Intendencia de la tercera región, á interventor del parque de suministro, del de Artillería y de la Comandancia de Ingenieros de Mahón.

Don Florencio Lassa Nuño, de igual clase, de excedente y prestando sus ser-

vicios en comisión en la Junta facultativa de Sanidad Militar á director del parque de suministro, jefe del parque administrativo de campaña é interventor del Hospital militar y transportes de Palma.

Notas del mar

Entradas
A las siete el vapor «Lulio» de Barcelona.

El jabeque «Corazón de Jesús» de Santanyí.

El laúd «San José», de Mahón.

Salidas
A las doce y media el vapor «Baleares», para Ibiza y Valencia.

Noticias varias
Ha llegado á Barcelona, procedente de Ciudadela, el pailebote «María».

También han llegado á Barcelona procedentes de Palma, los berbantines goletas «Conchita» y «Ponceño».

COMERCIALES

Valores Locales
Día 23 de septiembre de 1909.

	Dinero
Crédito Balear	101'00
Pomento Agrícola	95'00
Acciones Valores Ilesña	98'00
Obligaciones de id. al 5 por 100	102'00
Acciones Salinera Española	165'00
Obligaciones de id. al 6 por 100	104'00
Id. de la id. al 5 por 100	101'00
Ferro-carriles de Mallorca	99'50
Alumbrado por Gas	120'00
La Económica	19'00
Bonos Municipales	45'00

Valores Públicos
Oficial del día 23 septiembre

4 por 100 interior contado	85'36
5 por 100 amortizable	100'90
Banco de España	453'00
Tabacos	380'00
Francos	9'50
Libras	27'51

Barcelona (Bolsa) día 23, 16'30 tarde

4 por 100 interior fin de mes	85'30
5 por 100 amortizable	100'90
Nortes	76'85
Alicantes	90'65
Orenses	23'90
Colonias	73'87
Francos	9'50
Exterior de París	96'37
Renta francesa	97'42

Los mercados españoles

En los negocios de aceites de oliva vuelve á predominar la firmeza de precios, por resultar mayor la demanda que la oferta.

El régimen de las lluvias estacionales, iniciado ya en muchas comarcas con una feliz oportunidad, ha venido á mejorar mucho la situación de los olivos, que parecían muy necesitados de agua. Nótese, sin embargo, que los olivares se resentían de la pertinaz sequía y que por ella se han seguido perjuicios irreparables.

Los ganados vacuno y lanar sufren pequeñas oscilaciones, y en la especie porcina siguen buenos precios para los cerdos grandes ó de cebo, pero los chicos se venden á la baja en algunos centros de contratación.

El trigo y demás cereales se cotizan con marcado descenso, como no podía menos suceder en la estación presente, cuando ya terminan las operaciones de la recolección y se generaliza la entrada de los productos de la nueva cosecha de todos los mercados. Este curso de baja persistirá en tanto que los agricultores realicen las existencias necesarias para abtener los recursos indispensables con que han de cubrir las atenciones del laboreo y siembra en la otoñada inmediata.

Comienza, pues ahora la buena época para los negociantes que se dedican al escopio de granos, con el propósito de revenderlos con ventaja, luego que sobrevenga el alza de precios. Tal vez es el juego que periódicamente viene repitiéndose todos los años, y en el cual ganan ó pierden de una manera fatal los que se lanzan á las plaza, sin otro norte ó guía que la fortuna.

La falta de lluvias durante todo el verano ha reducido bastante la gran cosecha de uva que se presentaba en la primavera, y esta circunstancia, meramente accidental é imprevista, lejos de perjudicar á los negociantes de vinos, sirve de motivo para que los precios se sostengan y aun tiendan á mejorar á favor del mayor movimiento que van tomando las transacciones. Por el pronto, ya se opina que la campaña del próximo invierno será para los cosecheros menos desastrosa de lo que se supuso al principio del verano.

Los mercados de lanas acusad paralización de negocios



Pfaff DE MARCA PFAFF Antigua CASA BANQUÉ Colón 34-PALMA. Quien posea máquina para coser y bordar le cabe la satisfacción de poder asegurar que es la más perfecta que se conoce.

FARMACIA Y LABORATORIO DE J. SUREDA LLITERAS BROSSA, 9-PALMA DE MALLORCA. 500 gramos agua oxigenada para tocador. En su diaria higiene, la emplea la mujer, para lavarse el rostro a fin de librarse de los barros, pecas y manchas, que la afean y perjudican.

Por Telegrafo

Laguerra en el Rif Sumisión de moros

Pidiendo perdón—Ganado de los sometidos. Madrid 24 (2'30 m.) Melilla.—Esta mañana se vieron varios grupos de moros en las faldas del Gurugú, que se corrían hacia las lomas.

Melilla.—El enemigo parece que abandona los montes, concentrándose en Zeluán. Parece que los jefes del harka apuran todos los medios para cortar las muchas deserciones que ocurren.

Fidelidad de un perro. Madrid 24 (2'30 m.) Melilla.—Se dice que al caer muerto en el combate de Taxdir el teniente del Batallón Cazadores de Tarifa señor Prieto, un perro suyo que llevaba siempre en su compañía, se colocó entre las piernas del cadáver sin lograr que lo abandonara a pesar de castigarle.

Elogios a la tropa. Madrid 24 (2'30 m.) Melilla.—Se ha elogiado la marcha de la primera batería Schneider, de la división del general Sotomayor y que iba a la vanguardia en la operación realizada para ocupar el zoco El Had de Benisicar.

Noticias varias. Una mujer mora herida. Madrid 24 (2'30 m.) Melilla.—Las fuerzas del general Tovar encontraron ayer en el campo a una mujer mora que tenía tres heridas de mauser. Llevaba una canana de la que le faltaban ocho proyectiles. Negó que pelearse contra España. Ingresó en el hospital de esta plaza.

Material. Madrid 24 (2'30 m.) Melilla.—Fondé en este puerto el vapor «Menorquin» conduciendo material de guerra y varios voluntarios y reservistas. El vapor «Cartagena» ha traído varias destiladoras.

Otras noticias. Madrid 24 (2'30 m.) Melilla.—Llegó el remolcador adquirido por el Gobierno. La columna del general Morales avanza hacia Cabo Tres Forcas. Llegó a esta plaza el general Imaz conferenciando con el gobernador militar Sr. Arizón. También ha llegado el diputado Sr. Maciá. Marchó para Cádiz el senador señor Carranza que ha permanecido en esta quince días, socorriendo a los soldados.

Quemando sus casas. Madrid 24 (2'30 m.) Los oficiales de la Brigada Disciplinaria dicen que los moros al ver que la columna del general Sotomayor se acercaba a sus posiciones, incendiaban sus casas.

Los barcos de la escuadra han cañoneado estos días y seguirán cañoneando las playas de Binisicar, Benigafur y Benisaid. La situación de las fuerzas hoy es como sigue: El general Alfau Jatel y Taurit llegan hasta El Hach Bishan; el general Real desde este punto hasta Rostrogordo y costa occidental de Tres Forcas dejando sometida y en paz la región comprendida entre dicha línea y el Cabo Tres Forcas; el general Tovar ocupa las posiciones que antes le señalaba sobre el valle del Río de Oro a la altura y enfrente al general Sotomayor; este ocupa con su división desde el zoco el Gabcha hasta los límites. La división Orozco ocupa la segunda brigada de los pozos de Uglad y la primera le zoco El Arba. Los escuadrones de la Princesa marcharon ayer a unirse a la brigada de los pozos de Uglad. Yo sigo con mi cuartel general en dar El-Hach-Sishan desde donde me trasladaré a los sitios que considero más necesarios mi presencia para abarcar el conjunto de las operaciones. Un grupo de cien jinetes adictos, dirigidos por el jefe moro Asmani (a) El Gato flaqueó ayer la división Sotomayor por la izquierda en la falda del Gurugú sosteniendo fuego con el enemigo. La posición del zoco El-Hach la considero importante por lo que penetra en el territorio de Benisicar separando a las fracciones importantes de esta kábila y por el valor moral que tiene para ellos haberles quitado el punto de reunión y mercado a que estaban acostumbrados. Las noticias de los moros que han llegado del campo aseguran que estos tuvieron en el combate del día 20, noventa y siete muertos y un número proporcional de heridos.

Geatones de diputados catalanes. Madrid 24 (2'30 m.) Llegaron a esta capital los diputados de la izquierda. Visitarán a los señores Don Melquiades Alvarez y Don Antonio Maura. Llevarán una protesta contra las medidas de represión adoptadas por el Gobierno e interesarán el restablecimiento de las garantías constitucionales en Barcelona.

Alcance de la Tarde. Sr. Sánchez Toca. Madrid 24 (12'20 t.) Melilla.—Al avanzar hoy la columna del general Tovar ha encontrado los cadáveres de tres soldados del Regimiento de Alfonso XII y de uno del de Talavera. También encontró cerca de aquellos varios cadáveres de moros. Se da importancia a este último hallazgo porque es sabido que los moros solo abandonan los cadáveres en último extremo, por lo cual se supone que al abandonarlos huían destruidos. La columna Tovar—Municiónes apresadas. Madrid 24 (12'20 t.) Melilla.—La columna que manda el general Tovar sigue en la posición que conquistó en Taxdir. El general ha situado su campamento en la retaguardia de sus columnas. Las tropas de dicho general han apresado, en una casa mora, cuatro cajas de munición para fusil Mauser, de las cuales se habían vaciado ya la mitad. Marina en la plaza—Regreso de fuerzas. Melilla.—El general en jefe del ejército de operaciones Sr. Marina, ha llegado a la plaza, procedente de inspeccionar los campamentos. También han llegado con él dos compañías del Regimiento de Africa, una de la brigada disciplinaria y otra del Regimiento de Melilla, que vienen con objeto de descansar después de algún tiempo de densas marchas.

Noticias generales. Presidentes en peligro. Madrid 23 (5'55 t.) New-York.—Comunican de El Paso que cerca del lugar donde iban a entrevistarse el día 10 de Octubre los presidentes Taft y Diaz, se ha descubierto una bomba. Dicho explosivo, que tenía la mecha apagada, fué enterrado para evitar todo peligro. Consejo de ministros. Madrid 23 (4'50 t.) El Consejo de ministros celebrado en Palacio ha durado una hora. El Sr. Maura pronunció el acostumbrado discurso acerca de los asuntos de actualidad política interior y exterior en la presente semana, fijándose especialmente en lo que se refiere a la campaña de Marruecos. Se fijó también el presidente con detención en lo que se refiere a la nota del Sultán, negando su responsabilidad pecuniaria por los gastos de la guerra de España y llamando la atención de las potencias. A la salida el Sr. Maura insistió ante los periodistas, en que carece de importancia la citada nota del Sultán. Hizo notar que los periódicos extranjeros no dan tampoco importancia a dicha nota. El Sr. Allende Salazar dijo que cree que la recepción de la Embajada china se efectuará en Madrid. El ministro de la Guerra, general Linares, dijo que la división del general Orozco se ha concentrado en los pozos de Aograz para continuar luego el movimiento de avance. El ministro de la Gobernación insistió en declarar a los periodistas que las escuelas que se han cerrado eran anarquistas y esto desea discutirlo en las Cortes, a ver quién será el que las defiende. Se concedió un crédito para las obras del Canal de la Restinga y se examinaron algunos expedientes. Wombramientos de Guerra. Madrid 23 (5'50 t.) S. M. el Rey ha firmado los siguientes decretos de Guerra: Nombrando general de la segunda brigada de la primera división al brigadier D. Darío Diaz. Otro nombrando Vicario Jefe de la capitania general de la primera región a D. Apolinar Sanz Burruga. Otro nombrando jefe de la primera sección del Estado Mayor Central al brigadier D. Arturo Zeballos Beltrán. Otro promoviendo a generales de división a los brigadieres D. Francisco San Martín y D. Máximo Ramis. Otro ascendiendo a brigadieres a los coroneles D. José Castañón Guzmán, D. Juan Lopez Palomo y D. José Benedito Galvez. Otro promoviendo a los coroneles D. Miguel Primo de Rivera, D. Joaquín Agulla al mando de los Regimientos de infantería de Melilla número 59 y del Rey número 1, respectivamente. También ha firmado S. M. el Rey algunos decretos sobre adquisición y envío de material de guerra al ejército de operaciones. Fábrica incendiada. Madrid 24 (2'30 m.) A las cinco y media de la tarde se declaró un incendio en una fábrica situada en el Paseo del Canal. En el establecimiento existían diez y siete mil kilos de alquitrán. El fuego desde un principio tomó caracteres verdaderamente aterradores. Parece que la causa del incendio fué un escape de una de las calderas. Acudieron los bomberos prestando eficaces auxilios. Se personaron en aquel punto las autoridades; también se reunió mucho público. Se tomaron grandes precauciones para evitar desgracias personales. Después de muchos esfuerzos se lo-

corriendo con el susto que es de suponer. Los soldados del campamento hicieron una colecta para animar su pérdida. Moros ahuyentados—Zoo animado. Melilla.—Desde los pozos de Aograz, posición recientemente conquistada, se han visto varios grupos a caballo. La caballería les ahuyentó con solo distanciarse un poco de los pozos, no habiendo necesidad de dar ninguna carga. Con la autorización del general Aguilera se ha celebrado en Quebdana mercado en el zoco de Jena, el cual se vió animadísimo. Cadáveres de combatientes. Madrid 24 (12'20 t.) Melilla.—Al avanzar hoy la columna del general Tovar ha encontrado los cadáveres de tres soldados del Regimiento de Alfonso XII y de uno del de Talavera. También encontró cerca de aquellos varios cadáveres de moros. Se da importancia a este último hallazgo porque es sabido que los moros solo abandonan los cadáveres en último extremo, por lo cual se supone que al abandonarlos huían destruidos. La columna Tovar—Municiónes apresadas. Madrid 24 (12'20 t.) Melilla.—La columna que manda el general Tovar sigue en la posición que conquistó en Taxdir. El general ha situado su campamento en la retaguardia de sus columnas. Las tropas de dicho general han apresado, en una casa mora, cuatro cajas de munición para fusil Mauser, de las cuales se habían vaciado ya la mitad. Marina en la plaza—Regreso de fuerzas. Melilla.—El general en jefe del ejército de operaciones Sr. Marina, ha llegado a la plaza, procedente de inspeccionar los campamentos. También han llegado con él dos compañías del Regimiento de Africa, una de la brigada disciplinaria y otra del Regimiento de Melilla, que vienen con objeto de descansar después de algún tiempo de densas marchas.

La Política. Solidarios que visitan al señor Maura. Madrid 24 (12'20 t.) De la entrevista que han celebrado los diputados solidarios de la izquierda con el Sr. Maura, aquéllos han dado una versión oficiosa en la que dicen que para el estado de paz creen conveniente el levantamiento de la suspensión de las garantías constitucionales. Green más eficaz para la pacificación del cumplimiento de las leyes. Indicarón la organización de un cuerpo de policía de investigación para que evite que Barcelona sea un refugio de todos los maleantes y para que descubra los delitos que se cometen. Dijeron que la suspensión de los periódicos sin previa censura, resulta un castigo por faltas cometidas antes. ÚLTIMAS NOTICIAS. El dragado de Mar Chica. Madrid 24 (4 t.) El ingeniero que dirige las obras de dragado de Mar Chica conferenció con el señor Sánchez Guerra. Le informó del estado de dichas obras y le pidió material para la línea de Mar Chica que se le enviará de la del ferrocarril de las Salinas propiedad del Estado. Sobre el avance. El señor Maura, hablando del avance de nuestras tropas, dijo que ahora hay tregua hasta consolidar las posiciones tomadas. Creo—dijo—que hoy no habrá noticias importantes. Pronta terminación de la guerra. Madrid 24 (4 t.) Melilla.—Durante la mañna las baterías del Atalayón han bombardeado el monte de Nador. Se cree que los moros están quebrantadísimo y decaídos, lo cual hace esperar la pronta terminación de la guerra. General que se despide. Madrid 42 (4 t.) El general Diaz Vicario, que marcha a Melilla, se despidió de S. M. el Rey. Reo indultado. Madrid 24 (4 t.) El ministro de Fomento señor Sánchez Guerra despachó con el Rey. El Sr. Maura ha dicho que se firmó el indulto del reo de Málaga que pertenecía a la partida de secuestradores de la cual se fugó. Lacierva y Sánchez Toca. Madrid 24 (4 t.) Los periodistas han preguntado al señor Lacierva su opinión acerca de las declaraciones que publica la prensa del Sr. Sánchez Toca sobre los sucesos de Melilla y Barcelona y las responsabilidades del Gobierno. Dijo el ministro que cada cual puede opinar libremente, pero no basta erigirse en pontífice, sino que lo que hace falta es contar luego con el cónclave, el cual ha de confirmar los poderes. Cada vez que leo declaraciones como éstas, añade, doy una vuelta al tornillo que me sujeta en el Ministerio. Supongo, terminó diciendo, que el

La Bolsa de Madrid. Madrid 24 (5 t.) Interior contado. 85'35 Interior fin de mes. 85'40 Amortizable 5 por 100. 100'75 Banco de España. 452'00 Compañía de Tabacos. 386'00 Francos. 9'40 Libras. 27'50 Exterior de París. 96'25 FABRA

Itinerario de Correos. Salidas de Palma. Domingos: A las 14 para Barcelona (vía Alcedia). A las 18'30 para Mahón. Lunes: A las 18'30 para Ibiza y a la misma hora para Barcelona. Martes: A las 12 para Ibiza y Alicante. A las 14 para Mahón (vía Alcedia). A las 17 para Argel. Miércoles: A las 18'30 para Barcelona a la misma hora para Mahón (vía Barcelona). Jueves: A las 18'30 para Barcelona. Viernes: A las 12 para Ibiza y Valencia. Sábados: A las 18'30 para Barcelona. Todos los días para el interior de la isla a las 14. Llegadas a Palma. Domingos: A las 10 de Ibiza y Valencia. Lunes: A las 18'30 de Barcelona y a las 9'30 de Mahón (vía Alcedia). Martes: A las 7 de Barcelona. Miércoles: A las 7 de Ibiza y a las 9'30 de Barcelona (vía Alcedia). Jueves: A las 7 de Argel y a las 10 de Ibiza y Alicante. Viernes: A las 7 de Barcelona y de Mahón (vía Barcelona). Sábados: A las 7 de Barcelona y a la misma hora de Mahón. Todos los días del interior de la isla a las 9'30.

Academia León-Castelló. Carreras Militares e Ingenieros Civiles. Resultados del presente año. Academias Militares. Infantería.—D. Enrique Felgu. Ingenieros.—D. Urbano Guimerá. Artillería.—D. Enrique Felgu. Caballería.—D. Luis Gibert. Administración.—D. José Vidal.—Don Lorenzo Benassar.—D. Urbano Guimerá y D. Gabriel Martorell (este último aprobado sin plaza). Ingenieros de Caminos. Primer curso preparatorio.—D. Miguel Mir. Segundo id. id.—D. Carlos Giménez.—D. Francisco Alomar. Internado y clases de estudio en la Academia. Calle de la Marina 1 principal y 2.ª igda.

CARRERA MILITAR. En la Librería Tous, se hallan de venta las obras de texto para dicha carrera: Geometría, Trigonometría, Aritmética, Algebra, Francés, Apuntes de Geometría y Aritmética. De venta en la Librería de J. Tous. Legislación del Timbre del Estado. La más completa de cuantas se han publicado. Comprende: la ley de enero de 1906 concordada con el reglamento para su aplicación de 29 de abril de 1909; comparación con la legislación anterior; jurisprudencia hasta el día; notas aclaratorias; modificaciones dictadas en 28 de mayo; formularios; índice de materias; y repertorio alfabético. Se vende a pesetas 3'50 ejemplar, lujosamente encuadernado, en la librería de Tous, Plaza de Cort.

Estampas. OLEOGRAFÍAS—CROMOS GRABADOS—MAPAS NOVEDADES. Isidoro Lassalle, hijo. No equivocar esta casa. CALLE BROSSA, 25. La casa que tiene más existencias. ESPECIALIDAD. Ampliaciones fotolapiz en todas clases y tamaños a precios económicos se hacen de la fotografía de M. Llompard, sucesor de Ribas, calle Palacio 46. No dejen de visitar esta casa. COLOCACIÓN. Se necesita persona formal para auxiliar de un escribano siendo preferible que posea uno ó varios idiomas. Inútil presentarse sin buenas referencias.—Informes, Centro de Anuncios. Curación de la Tos. PASTILLAS J. MIRO. Espectores y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró.—Abierta toda la noche. Colón 22 y Perejil 22. GRAN LICOR Estomacal Verdad. De venta en todos los buenos Ultramarinos, Confeiterías y Cafés. Al por mayor: SANTO CRISTO, 4—Palma. ESPECTACULOS LIRICO. Grandes sesiones de Cine de 6 y media a 11. Exitos de la pareja de baile Iris Africanita y de la coupletista LA MURCIANICA con su repertorio de grandanías, jotas, tientos, etc. Entrada general, 20 cts.

S. dmhis- tos del establu- tar para ontribu- nte ue- recada- sionis a pectas aast la pol la ger kiur- encienc- as de Os- «S tra- uenti de ripuan- co. ensede el puerto Nunan- a varía claros, g, cere- lain y Teres boyecará de La da en ica ana pens de r de Jo- reuán el arm- brad de Gucia ía de los cutos n Fin- su ro- de fa- de r- os ciber- ntros los Antio- com se fratos anal de os vici- fueon o eire- taráen de de- lidad, Hen- y, fo- ex- p- ortan- a. a ra- mosos posi- del es- as Pa- Afria; soldado ospal peco, uralde ncia en arram Vio y em- n fu- Lou, o, f- AR- na- cie de con- oxi- lio art- r y taci- e- nto a as acc- p- ed- tub- op- p- e- rant- de- ca- ta d- M.C.D. 2022

